

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

CAQUETA

Situación económica general

Los buenos resultados que el sector agropecuario logró durante 1989 le permitieron al Caquetá determinar un aceptable balance de su economía. Ello se debió a factores climáticos favorables y cumplimiento de algunos programas gubernamentales dirigidos a incentivar la producción de importantes cultivos de la región. Así mismo, contribuyó en este balance el repunte que presentó la construcción de vivienda y los modestos avances que evidenciaron los frentes fiscal y financiero. No ocurrió igual con la actividad industrial, la cual experimentó un visible estancamiento.

Sector agropecuario

Agricultura. La actividad agrícola obtuvo resultados positivos como consecuencia del buen clima, incremento en el área sembrada y avance de los programas gubernamentales relacionados con la sustitución de cultivos y la oferta selectiva. En este último se enmarcan las siembras de maíz y yuca, las cuales alcanzaron en 1989 una producción de 74 mil y 158 mil toneladas, con aumento anual de 72.1% y 364.7%, respectivamente. Por su parte, el caucho es la plantación líder en cuanto

a sustitución de cultivos en el Caquetá, con un área sembrada de 1.710 hectáreas y una producción incipiente de 672 toneladas, superior en 34.9% a la obtenida en 1988. El plátano, otro de los productos importantes de la región por su área plantada, 18.000 hectáreas, incrementó su producción en 86.7% al totalizar 196 mil toneladas.

Ganadería. La ganadería vacuna mostró resultados satisfactorios por el aumento en los niveles de productividad, no obstante haberse presentado un estancamiento en los precios ante la menor demanda de bovinos por parte de compradores del Valle del Cauca, que obligó a compensar ingresos mediante el aumento en la producción y comercialización de la leche. El inventario se acrecentó en 18.9% al señalar 1.476.800 cabezas, en tanto que la producción de leche se elevó en 42.9% con 50 millones de litros. La extracción fue similar a la del año anterior y sumó 33.793 cabezas.

Industria

Observando el desempeño que tuvieron algunos indicadores sobre el sector industrial, se concluye que en 1989 esta actividad experimentó signos de deterioro. En efecto, el crédito nuevo destinado a la industria bajó en 31.3% anual y el personal afiliado al Instituto de Seguros Sociales, relacionado con la actividad, disminuyó en 8.2%. Complementario de esta

pérdida de dinamismo, el consumo de energía se mantuvo estable en aproximadamente 2.100 megavatios/hora, mientras que el resultado final de la inversión neta industrial fue negativa en \$ 18 millones.

Construcción

El crecimiento del 32.8% en la superficie destinada a vivienda, que se ubicó en 7.373 metros cuadrados, originó un incremento del 70.0% en el área total construida, la cual sumó 10.134 metros cuadrados. De esta cifra, 2.303 metros se relacionan con locales comerciales y 458 con otro tipo de construcción. De otra parte, es importante hacer referencia al avance presentado en la construcción de la carretera que une a Florencia con Altamira (Huila), cuyo presupuesto bordea los \$ 4.000 millones, así como el de la vía San Vicente del Caguán-Balsillas-Platanillal, que comunicará al Caquetá con el centro del departamento del Huila y permitirá desembotellar una amplia zona de los llanos del Yarí y del sur del Meta.

Empleo

El nivel de empleo, medido a través del personal inscrito a los organismos de seguridad social en el Caquetá, indicó un descenso de 4.2%, en comparación con el número de trabajadores registrados en 1988. El 65.1% de los 11.144 trabajadores inscritos prestaba

servicio en entidades oficiales, mientras que el 34.9% restante estaba vinculado con el sector empresarial privado, siendo los servicios personales y el comercio las actividades con mayores plazas de trabajo al representar el 50.7% del total de afiliados al Instituto de Seguros Sociales.

Situación fiscal

Los ingresos del fisco departamental consolidaron \$ 1.798 millones en 1989 con un aumento del 24.2%. Los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores fueron los rubros de mayor contribución, en la medida que aportaron \$ 1.294 millones que significaron el 72.0% en el total de recursos. Por su parte, los ingresos de capital, con \$ 243 millones, disminuyeron en 5.1% respecto a la cifra obtenida un año antes.

En lo referente a gastos, se ejecutaron \$ 1.548 millones, 18.1% más que los realizados en 1988. Los gastos de funcionamiento determinaron un egreso de \$ 837 millones, con aumento anual del 17.4%, en tanto que para transferencias se destinaron \$ 368 millones, 45.5% por encima del valor registrado el año precedente. El servicio de la deuda pública se ubicó en \$ 218 millones, similar a la cantidad entregada en 1988, mientras que la inversión disminuyó en 4.6% al totalizar \$ 125 millones.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en el Caquetá se elevó en 12.4% en el transcurso de 1989 alcanzando un saldo de \$ 2.792 millones. De dicho monto, el Fondo Financiero Agropecuario participó con \$ 2.319 millones, con aumento del 11.2% en el año; la línea externa BID facilitó \$ 101 millones, en tanto que el crédito

especial, canalizado a través del Fondo Ganadero del Caquetá, no experimentó variación y su saldo continuó en \$ 372 millones. En lo referente al crédito aprobado por el Fondo Financiero Agropecuario, éste llegó a \$ 2.567 millones

durante 1989, con incremento de 2.4%, habiendo favorecido 2.157 solicitudes. Se dirigieron \$ 1.325 millones para pequeños productores y \$ 1.242 millones para medianos y grandes productores del sector agropecuario.

CAQUETA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	43r	74
Plátano		105	196
Yuca		34r	158
Café		2	2
Caña panelera		34	5
Aceite de palma	Toneladas	645r	954
Caucho	Toneladas	498r	672
Madera	Miles de m ³	70	74
2. Situación fiscal (1)			
Ingresos	Millones de pesos	1.448	1.798
— Corrientes		1.192	1.555
— De capital		256	243
Gastos		1.311	1.548
— Funcionamiento		713	837
— Transferencias		253	368
— Inversión		131	125
— Servicio de la deuda		214	218
3. Sistema financiero			
— Operaciones pasivas	Millones de pesos	11.112	14.794
Cuentas corrientes		4.355	4.781
Depósitos de ahorro		3.665	3.972
Depósitos a término		1.236	1.929
Otros		367	535
Recursos Banco República		1.489	3.577
— Operaciones activas		16.222	18.778
Préstamos y descuentos		14.174	15.621
Deudores varios		1.982	3.029
Deudas dudoso recaudo		66	128

r: Revisado. (1) Se refiere al gobierno central departamental. Fuentes: Ministerio de Agricultura, URPA, INDERENA, INCORA, IDEMA, FEDERACAFE, FEDECACAO, instituciones financieras del Caquetá y Secretaría de Hacienda Departamental.

El sistema financiero del Caquetá obtuvo un crecimiento de 33.1% en sus operaciones pasivas al mostrar un saldo de \$ 14.794 millones. El 55.2% fue aportado por los bancos comerciales y el 44.8% por otros intermediarios. Los recursos del Banco de la República y los depósitos a término fueron los más dinámicos al avanzar 140.2% y 56.1%, en su orden. Los intermediarios financieros que operan en Florencia captaron \$ 11.226 millones, 75.9% del total departamental, guarismo que manifiesta la concentración de la actividad financiera, en razón a la ubicación del gobierno central, el comercio y la actividad industrial en la capital.

En cuanto a las operaciones activas, su crecimiento anual estuvo por debajo de las pasivas, pues arrojó una variación de 15.8% y un saldo de \$ 18.778 millones. De este valor, el 24.5% se canalizó a través de la banca comercial, y el 75.5% corresponde a los recursos entregados por otros intermediarios financieros, dentro de los cuales se destaca la banca de fomento. Las colocaciones del sistema financiero en Florencia se ubicaron en \$ 8.425 millones, 44.9% del total prestado en el departamento.

CAUCA

Situación económica general

Durante 1989, el desempeño económico del departamento del Cauca mostró avances en los sectores agropecuario, minero y financiero, mientras que las actividades industrial, de la construcción y gubernamental presenta-

ron síntomas de recesión, lo que ha influido considerablemente en la economía regional. En este sentido, el valor de la producción a precios de 1988 del sector agropecuario registró un crecimiento del 17.7%, del cual sobresale la producción agrícola con avance del 19.8%, mientras que el valor de la producción pecuaria acusó incremento de 6.8%. Del sector minero, la extracción de carbón aumentó 46.2%, la de oro 16.7%, en tanto que el platino alcanzó 308 onzas troy, con crecimiento anual de 35.7%.

En el sector industrial la inversión neta descendió 22.1%, en tanto que la construcción disminuyó, ya que el área autorizada se redujo 11.5%, principalmente la destinada a vivienda, que registró descenso de 12.5%. Las finanzas del sector público contabilizaron un déficit de \$ 1.424 millones, superior en 71.2% al observado en 1988. Dentro de la actividad financiera las operaciones pasivas avanzaron 27.3%, donde los depósitos de ahorro y a término tuvieron un resultado satisfactorio. Las operaciones activas, acusaron crecimiento de 15.2%, con una gran participación por parte de los préstamos y descuentos.

Sector agropecuario

Agricultura. La producción agrícola en el departamento del Cauca, valorada a precios de 1988, obtuvo un crecimiento de 19.8% en 1989. Los cultivos permanentes (caña, café, plátano, entre otros) y los transitorios (papa, soya, maíz, etc.) participaron, en su orden, con el 68.1% y 31.9% del valor total producido.

La papa fue el cultivo de mayor incremento en el volumen de producción, 200.0%, debido al aumento del 45.7% en el área sembrada y del 104.9% en el rendimiento.

Otras siembras como la yuca, el maíz y el arroz, en su orden, mostraron ascensos en la producción de 94.4%, 35.0% y 25.0%, como resultado del plan de oferta selectiva llevado a cabo por el Gobierno Nacional. No obstante, la producción de caña de azúcar y plátano acusaron disminución del 7.7% y 6.3%, respectivamente.

Ganadería. El inventario de ganado vacuno en el departamento se ubicó en 452.000 cabezas, cifra superior en 2.5% al resultado alcanzado en 1988, en tanto que la producción de leche fue de 46 millones de litros. El sacrificio de bovinos aumentó en 8.1% al consolidar 75.743 cabezas, mientras que el porcino disminuyó 22.0% al sumar 14.285 ejemplares.

Minería

El sector minero del departamento del Cauca se ha venido constituyendo en un renglón importante de la economía regional. Es así como el volumen extraído de oro alcanzó las 19 mil onzas troy, que significó un aumento de 16.7%, por las cuales el Banco de la República pagó \$ 2.681 millones, 35.8% más que en 1988.

El azufre se constituyó en otro mineral relevante de esta actividad al registrar 42 mil toneladas, que equivalen a \$ 1.753 millones, lo cual significó un avance de 24.6%. Así mismo, aunque en menor escala, la producción de platino llegó a 308 onzas troy por valor de \$ 59 millones, 59.5% más que el año anterior. La explotación de otros minerales como el carbón y los mármoles acusó avances de 46.2% y 27.3%, respectivamente.

Industria

La industria manufacturera del departamento del Cauca señaló menor actividad durante 1989,

según lo demuestra el comportamiento de algunos indicadores tales como el consumo de energía para usos industriales en Popayán, que avanzó 15.7% al totalizar 10.746 megavatios hora, incremento inferior al 36.9% observado en 1988. El número de trabajadores del sector, afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Cauca, se mantuvo relativamente estable al descender 0.5% mientras que la inversión neta en sociedades disminuyó 22.1% al consolidar \$ 205 millones.

Los principales renglones industriales de la región son el azucarero y el de papel de imprenta. El primero proporcionó empleo al 56.3% del total del personal ocupado en el sector, a la vez que contabilizó el mayor valor de las ventas en 1989, habiendo alcanzado \$ 27.264 millones, guarismo superior en 12.8% al resultado observado en el año anterior. La industria de artes gráficas, a su vez, ocupó el 18.9% del total de trabajadores de la industria y registró incremento anual del 17.1% en el valor de las ventas. Las perspectivas de la industria mejorarán cuando entren en funcionamiento proyectos industriales como Papelcol y Procelulosa, plantas productoras de papel.

Construcción

La Oficina de Planeación Municipal de Popayán aprobó 313 licencias para construir 82.671 metros cuadrados, 11.5% menos que en 1988. La edificación de vivienda fue la más afectada al descender 12.5% y totalizar 72.853 metros cuadrados, los cuales hacen referencia a 1.225 soluciones habitacionales. En este descenso incidieron las expectativas creadas por la Ley de Reforma Urbana, en especial el aspecto relacionado con la financiación de vivienda de

CAUCA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1988	1989	
1. Producción				
Caña de azúcar (1)	Miles de toneladas	2.826	2.608	
Café		39	45	
Plátano		48	45	
Arroz		8	10	
Maiz (1)		20	27	
Papa		37	111	
Yuca		36	70	
Azúcar		258	296	
Azufre		43	42	
Carbón		13	19	
Oro	Onzas troy	15.907	18.557	
Platino		227	308	
2. Situación fiscal (2)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	20.695	26.376	
Gastos corrientes		17.793	22.940	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		2.902p	3.436p	
Ingresos de capital		2.522	2.965	
Gastos de capital		6.256	7.825	
Déficit (-) o superávit (+) total		-832p	-1.424p	
3. Sistema financiero (3)				
Operaciones pasivas	Millones de pesos	26.854	34.176	
— Cuentas corrientes		8.719	10.111	
— Depósitos de ahorro (4)		9.046	12.031	
— Depósitos a término		5.451	7.792	
— Otros		1.775	1.835	
— Recursos del Banco de la República		1.863	2.398	
Recursos externos		0	9	
— Operaciones activas		33.604	38.720	
— Préstamos y descuentos		28.408	32.460	
— Otros		2.038	2.584	
— Deudas dudoso recaudo		3.140	3.638	
— Deudores M/E reducida a M/N		18	38	
4. Comercio exterior (5)				
Exportaciones menores	Miles de dólares	374	376	
Importaciones		1.802	1.833	

p: provisional.
 (1) Incluye maíz tecnificado.
 (2) Consolidado general regional.
 (3) Corresponde al sistema financiero del departamento del Cauca.
 (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.
 (5) Registros de Incomex.

Fuentes: Unidad Regional de Planeación Agropecuaria del Cauca-URPA, Industrias Puracé, Contraloría Departamental, Sistema Financiero del Cauca, INCOMEX, Banco de la República - Departamento de Metales Preciosos.

interés social. Adicionalmente, el Instituto de Crédito Territorial disminuyó sus inversiones para construcción y mejoramiento de vivienda al pasar de 441 soluciones en 1988 por valor de \$ 187 millones, a 82 por \$ 70 millones en 1989.

Empleo

El número de trabajadores inscritos a las entidades de seguridad social en el departamento del Cauca registró un crecimiento de 2.9% al totalizar 48.422 personas. El 48.1% laboraba en el sector público y el 51.9% en el privado, principalmente en las actividades agrícola, de servicios y comercio. Adicionalmente, la minería da empleo a cerca de 2.500 personas que trabajan independientemente y no están afiliadas a ninguna entidad de seguridad social.

Situación fiscal

El consolidado general del sector público del Cauca contabilizó un déficit de \$ 1.424 millones en 1989, superior en 71.2% al del año precedente. Los ingresos corrientes fueron de \$ 26.376 millones, 27.4% más que en 1988, monto en el cual predominaron las transferencias recibidas, 63.1% del total, seguidas de los ingresos no tributarios que aportaron el 22.1% y los tributarios el 14.8%.

Los gastos corrientes alcanzaron los \$ 22.940 millones, con incremento anual del 28.9%. Los gastos de funcionamiento absorbieron el 63.6% del total, las transferencias el 32.8% y el 3.6% restante se destinó al servicio de la deuda pública. Los egresos de capital se ubicaron en \$ 7.825 millones, cifra superior en 25.1% respecto a 1988.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la

República en Popayán registró un saldo de \$ 10.825 millones al finalizar 1989, con disminución del 0.2% en año completo. Los redescuentos por concepto del cupo asignado para los damnificados por el terremoto de 1983 se ubicaron en \$ 9.970 millones, 92.1% del total; los efectuados con cargo al Fondo Financiero Agropecuario y al Fondo Financiero Industrial y Comercial representaron el 6.3%, en conjunto, y con cargo al Fondo Ganadero el 1.6%.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó 320 solicitudes de crédito por \$ 650 millones durante 1989, monto superior en 18.8% al del año anterior. El 64.0% de esa suma se orientó a actividades pecuarias y complementarias, 28.2% para cultivos semestrales y 7.8% para los permanentes.

El Banco de la República participó en el mercado financiero local con la colocación de títulos valores cuyo saldo se ubicó en \$ 787 millones, 27.4% más que en 1988, de los cuales el 76.7% correspondió a títulos de ahorro nacional, el 23.0% a títulos de participación y el 0.3% a títulos canjeables.

El sector financiero del Departamento del Cauca registró un saldo en las operaciones pasivas de \$ 34.176 millones al finalizar 1989, 27.3% más que el presentado en 1988; los bancos comerciales participaron con el 51.5% del total, las corporaciones de ahorro y vivienda con 18.4% y otros intermediarios ⁽¹⁾ con el 30.1%. Son de destacar los incrementos anuales del 43.0% en los depósitos a término y del 33.0% en los depósitos de ahorro captados por el sistema en conjunto. Las operaciones pasivas se concentraron en el sistema financiero que opera en la ciudad de Popayán en un 74.2%, lo cual muestra el bajo

desarrollo financiero en el resto del departamento.

Las operaciones activas tuvieron un saldo de \$ 38.720 millones, superior en 15.2% al resultado obtenido en el año anterior. El 78.9% de estos recursos fue colocado por otros intermediarios ⁽²⁾, 16.2% por los bancos comerciales y 4.9% por las corporaciones de ahorro y vivienda. La cartera avanzó 14.3% en el año al ubicarse en \$ 32.460 millones. Los intermediarios financieros que operan en Popayán colocaron el 66.3% del total departamental.

Sector externo

La oficina seccional del INCOMEX en Popayán aprobó registros de exportación por valor de US\$ 10.168 mil en 1989, de los cuales el café participa con el 96.3%, equivalente a 70.579 sacos, y el 3.7% a productos como flores, insumos para la industria farmacéutica y empaques de fique, entre otros. Sin embargo, las exportaciones menores originarias del Cauca y registradas en ciudades diferentes a Popayán llegaron a US\$ 38.780 mil, de los cuales el 60.9% corresponde a despachos de azúcar, que se vieron fortalecidos por el aumento en el precio internacional, al alcanzar US\$ 0.13 la libra, el 32.9% al sector editorial que viene mostrando dinámica y el 6.2% a otros productos, entre los cuales se destaca la exportación de seda natural, que

(1) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones financieras, compañías de financiamiento comercial y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

(2) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones financieras, compañías de financiamiento comercial y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

con US\$ 280 mil mostró un crecimiento anual del 330.8%. Los principales mercados de los citados artículos son Estados Unidos, Alemania, Italia y Ecuador.

Las importaciones, por su parte, alcanzaron un valor de US\$ 1.833

mil con avance anual del 1.7%, constituidas en su mayoría por partes y equipos para sistematización. El saldo de la balanza cambiaria local fue de US\$ 1.662 mil en 1989, superior en 67.5% al del año precedente, como resultado del avance del 47.7% en los

ingresos de divisas que se ubicaron en US\$ 2.673 mil, frente al incremento del 23.6% en los egresos que alcanzaron los US\$ 1.011 mil.
